

DIRECCION FEDERAL DE SEGURIDAD.

MEMORANDUM.

México, D. F., junio 6 de 1964.

CHIHUAHUA, CHIH.- A las 8.00 horas de hoy, aproximadamente 200 (DOSCIENTOS) campesinos, que se encuentran en guardia permanente para protestar por la detención del líder campesino ALVARO RIOS RAMIREZ, volvieron a situarse en la Plaza "Hidalgo" de esta Ciudad, frente al Palacio de Gobierno, notándose que se encuentran desanimados, después de haber escuchado al Gobernador del Estado, quien afirmó que no podía intervenir en el asunto motivo de la protesta, por ser de la competencia del Poder Judicial y además por la ausencia de elementos pertenecientes a la U.G.O.C.M. para apoyarlos.

Al frente de la Guardia continúan ROMAN GARCIA, Secretario de Acción Campesina de la Federación Norte de la U.G.O.C.M. en el Estado de Durango; OSCAR GONZALEZ EDIARE, estudiante de la Facultad de Economía de la U.N.A.M.; MIGUEL MORENO, miembro de la Federación de la U.G.O.C.M. en Delicias, Chin., ENRIKO ARENDONDO, ANACLETO RENTERIA, DOMINGO BORREGO, JOSE MARIA LOZOYA, LAZARO RIVERA y JESUS ATAYDE. Dirigentes que se encuentran preocupados por la falta de ayuda económica y moral para el sostenimiento del conglomerado que en su mayor parte procede del Estado de Durango, en donde tienen a sus familias.

No obstante que el movimiento empezó con 350 (TRESCIENTOS CINCUENTA) elementos, ahora nada más son 200 (DOSCIENTOS) porque paulatinamente están desertando.

De las 11.00 a las 11.30 horas, hicieron un recorrido por las principales calles de esta Ciudad, en forma pacífica y ordenada, portando mantas alusivas al problema mencionado y una manta que dice: "EXIGIMOS LIBERTAD PRESOS POLITICOS. RESUELVENSE PROBLEMAS. REPARTAN LAS TIERRAS". La columna estaba encabezada por los líderes mencionados y además RAUL GOMEZ GUTIERREZ, activo militante del P.P.S. y su hermano PABLO del mismo Partido. Se contaron exactamente 170 (CIENTO SETENTA) campesinos, a los que acompañaron 98 (NOVENTA Y OCHO) estudiantes de la Escuela Normal del Estado, incluyendo a 20 (VEINTE) señoritas, encabezados por ANDRES DE LA O AYALA, Presidente de la Sociedad de Alumnos Internos de la Escuela de Artes y Oficios de esta Ciudad y RAUL JURADO GUTIERREZ, estudiante de la Normal del Estado, activo militante de la Juventud Popular Socialista, quienes portaban una manta con la leyenda de "LOS ESTUDIANTES EXIGIMOS LIBERTAD INCONDICIONAL DE JESUS HILARIO CARDONA RODRIGUEZ".

En la Escuela de Artes y Oficios, duermen y toman almendros 200 (DOSCIENTOS) estudiantes becados tanto de ese Plantel, como 98 (NOVENTA Y OCHO) de la Escuela Normal del Estado. A las ---

100-5-33/64

233

62

2.

13.00 horas en que se sirvió la comida, pretendieron sacar sus raciones, para repartirlas a los campesinos que se encuentran en guardia permanente, cosa que fue impedida, por lo que, instigados por el líder DE LA MALA, los de la Normal se negaron a tomar sus alimentos. El Gral. MANUEL MENDOZA DOMINGUEZ, Inspector General de Policía del Estado, para prevenir que algunos estudiantes tratasen de sacar por la fuerza los comestibles que se encontraban almacenados en la bodega del Plantel, optó por guardarlos en otro lugar.

De las 13.30 a las 14.30 horas, los integrantes de la guardia permanente tuvieron una asamblea en el local del Comité Pro Defensa de las Garantías Individuales y Sociales, "a puerta cerrada", habiendo sido presidida por los Profs. GOMEZ GUTIERREZ, GONZALEZ EDIARTE, ANACLETO RENTERIA, ROMAN GARCIA, BENITO ARREDONDO y JOSE MARIA LOZOYA.

Después de analizarse la situación y la postura del Gral. PRAXEDIS GINER DURAN, Gobernador de la Entidad, acordaron levantar la guardia permanente, en vista de que el movimiento estaba tratando de ser capitalizado por los miembros del Comité Pro Defensa de las Garantías Individuales, que en su mayoría pertenecen al F.E.P.; continuar la lucha hasta obtener la libertad incondicional del Prof. ALVARO RIOS RAMIREZ; girar telegramas al Sr. Presidente de la República, al Subsecretario de Gobernación Encargado del Despacho, a la Procuraduría General de Justicia de la Nación y a la Suprema Corte, protestando por dicha detención y celebrar un mitin, explicando las causas por las que se levanta la guardia permanente.

Se sabe que los Profs. GOMEZ GUTIERREZ recibieron instrucciones, por vía telefónica, del Dip. Fed. MANUEL STEPHENS GARCIÁ, para proceder en esta forma, ya que no le convenía a éste continuar en su postura, con lo que se podía perjudicar la campaña política del P.P.S. en la Entidad.

Los campesinos, al retornar al Parque "Hidalgo", comentaron que posiblemente tendrían que deambular por las calles pidiendo ayuda, para poder regresar a sus lugares de origen.

De las 19.30 a las 20.30 horas, se llevó a cabo el mitin anunciado, frente al Palacio de Gobierno, con asistencia de alrededor de 150 (CIENTO CINCUENTA) personas.

El Prof. PABLO GOMEZ RAMIREZ, activo militante del P.P.S., manifestó que una de las causas principales para dar por terminado este movimiento, es que personas ajena al campesinado quisieron capitalizar el mismo, especialmente los miembros activos del F.E.P. en la Entidad. Agregó que la detención de RIOS RA

63

MIREZ, es de carácter político, para tratar de que no participe en las luchas del campesinado y especialmente en la lucha electoral del P.P.S.; que con el levantamiento de la guardia permanente no cesará la lucha de los ejidatarios, la cual seguirá hasta lograr la libertad incondicional del líder mencionado; criticó a las Autoridades Estatales, a las que tildó de intransigentes e incomprensibles y por último exhortó a los presentes a que continúen unidos para que se resuelvan los problemas agrarios, no únicamente del Estado de Durango, sino también de Chihuahua.

MIGUEL MORENO, miembro de la Federación de la U.G.O.C.M. en Delicias, Chih., dijo que los campesinos de esta Entidad seguirán ayudando a los de Durango, hasta lograr la libertad de RIOS RAMIREZ, lo que harán por los medios legales correspondientes.

OSCAR GONZALEZ EDIARTE, estudiante de la U.N.A.M. y activo militante de la J.P.S., criticó al Gobernador de Chihuahua, de quien dijo es una persona inepta y analfabeta, que está ligada con los latifundistas chihuahuenses, que tienen sproximadamente ocho millones de hectáreas, con lo que se está retrasando la reforma agraria integral. Afirró que el Gral. PRAXEDIS GINER DURAN es el agitador número uno en la Entidad, ya que no trata de resolver los problemas agrarios en beneficio de la masa campesina. Alabó a los países socialistas, especialmente a Cuba y a los Latinoamericanos que están tratando de realizar su liberación nacional. Atacó al imperialismo yanqui, manifestando que está actuando enérgicamente en la República de Brasil, por los últimos acontecimientos que han ocurrido en esa nación e hizo saber que el pueblo de Panamá "trata de liberarse de la bota yanqui. Alabó a la juventud en general, especialmente a la de Asia, África y Latinoamérica, diciendo que está consciente de todos los problemas políticos y sociales, para participar activamente en la liberación del imperialismo yanqui, del capitalismo y de todo lo que frena el desarrollo de los pueblos. Se refirió a hechos históricos de la Independencia y Revolución Mexicanas y enfatizó que el movimiento de los campesinos en todo el país, seguirá en forma activa, organizando actos públicos, mitines, caravanas, etc., hasta lograr que se reparta la tierra al verdadero campesino; exhortó a los presentes a que por los conductos legales pugnen por lograr la libertad de RIOS RAMIREZ y terminó diciendo que el Gral. PRAXEDIS GINER DURAN, en combinación con los latifundistas de esta Entidad, el Gobierno Federal, especialmente la Secretaría de Gobernación y la Procuraduría General de la Nación, han identificado a RIOS RAMIREZ como elemento activo del F.E.P., con el objeto de maniatarlo y defender a sus intereses creados.

ROSALBA ABARCA, a nombre de la Sociedad de Alumnos "Alma Norteña", de la Escuela Normal Rural de Saucillo, Chih., manifestó que el alumnado de ese plantel seguirá apoyando a los campe-

64

sinos de la U.G.O.C.M., que siempre han luchado por causas justas no únicamente en el Estado de Durango y en Chihuahua, sino en toda la República.

Al terminar el acto, los reunidos, portando la Enseña - Patria y sus mantas, se dirigieron a un solar ubicado en la esquina de Julián Carrillo y Calle 4a., en donde abordaron un "trailer" de rejas, que los conducirá al Estado de Durango.

El Gobierno del Estado proporcionó viveres y provisones, para el trayecto del viaje.

- - - - -

El dia de mañana los Poderes del Estado se trasladarán a Ciudad Guerrero, Chih., para conmemorar el centenario del nacimiento de Abraham González.

- - - - -

A partir de las 20.00 horas del dia de mañana, en Meoqui, Chih., el P.P.S. efectuará un mitin de proselitismo.

Respetuosamente.
EL CORONEL D. E. M.
DIRECTOR FEDERAL DE SEGURIDAD.

MANUEL RANGEL ESCAMILLA.